
滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

社址：济南市泺源大街6号 邮编：250014 电话查询：(0531)82968989 报价全月29 . 00元 零售价：1 . 20元 广告许可证：鲁工商广字第01001号 广告部电话：85196701/6708 济南天气预报 今日多云间晴 温度 2℃～9℃ 明日晴 昨日开机3：10 印完5：30 大众华泰印务公司(大众日报印刷厂)印刷

2018年2月9日 星期五 责任编辑 吕晗

电话:(0531)85193305 Email:wtzx@dzwww.com体育娱乐12

福尔摩斯新故事——— 有些人，生命以必须的方式存在———

上锁的房间
□ 【美】劳拉·金

第九次在天堂
□ 裘山山

20 24
“你家厨师是中国人

吗？”福尔摩斯问道。
“我觉得不是。”我回

答。和大多数西方城市一
样，旧金山的华人受到法律条例和社会
预期的严格限制，他们只能开洗衣房、送
货、做矿工，私家宅院雇中国厨师并不常
见。

“你不记得。”他说道，语气笃定。
“实在抱歉，福尔摩斯，”我没好气地

回嘴，“我又不是故意拒绝配合你的，你
知道的。”

尽管这样说，但他的问题还是解开
了我记忆中的一个结，记忆开始翻涌。肥
硕的身躯从炉灶挪向洗碗槽，现在想来，
这位厨师总穿着宽松的裤子和软鞋，还
套了件鲜艳的束腰长衫，实在不像辛苦
劳动的下人会穿的装束。

“马氏，”我惊呼一声，“她姓马。迈卡
是她的哥哥。”

“谁是迈卡？”
“园丁。有一次，他从邻居家的猫嘴

下救了一只小鸟。他总戴一顶汗津津的
软帽，每次从花坛采了花束递给母亲时，
都会鞠躬。他说话的方式也常惹我发笑。
他叫我‘小小姐’。”

“他留辫子吗？”福尔摩斯的声音很
轻，似乎不想打断我的注意。

“他……”我本想说没有。他总戴着
帽子。但我的手指又点明了事情的真相：

短小的手指好奇地攥着顺滑的、编得像
绳子一样的头发，阳光下，略略有些发
热。但这种感觉很遥远，就像被什么事覆
盖了一般。“天啊，他有。他曾经将头发编
到脑后，长度及腰，不过是很久之前的事
了。之后，我便只记得那顶西式帽子了，
他的穿着也与他人无异。”

“1911年，皇帝被推翻后，自然会这
样。你家的园丁和世界各地的其他人一
样，剪掉了辫子，接受了当地的法律和风
俗。在那之前，他可能担心穿西式服装会
给留在中国的家人招来祸患。”

“这就是唐人街如今天翻地覆的原
因。”我惊叹道。

“这话怎么说？”
“街景变了。我记得，唐人街原来满

是衣着怪异的人——— 滑稽的帽子，大长
发辫，外国服饰。但是昨天看到的大多数
人，衣着和旧金山其他人差不多。”

“如今，他们的孩子也可以上公立学
校，他们也接受了美国的法律。”

“但你究竟是怎么知道的？我是指他
是中国人这件事。”

“通过镜子、水、花盆里的植物看出
来的。中国人认为，所有物体都承载着自
然力量，择物善用，房间便会有灵气。据
说与地下的龙有关。当然，这只是象征，
但是人们对磁场能量模式的信仰在全世
界都很普遍——— 秘鲁山腰的史前雕刻，
澳大利亚土著居民中相传的歌谣之路，

还有英国的假想线。”
这是福尔摩斯众多神秘莫测的兴趣

之一， 一如既往的古怪。我备好了应对
之法，但事实证明，他的演说暂时告一段
落。最后，福尔摩斯四处扫了一眼，抬脚
走了出去，将转门打开，不一会儿传来他
上楼的脚步声。

我没有跟过去。说实话，我的意志有
些动摇。我一直认为，自控力是我的基本
品质。这么多年来，我经历过枪击、刀伤、
强制性的静脉毒品注射；福尔摩斯从我
身边被绑架过，我自己也被绑架过，最近
还遇到过一只暴怒的疯狂野猪，面对着
尖嘴獠牙，我依然面无惧色。我总是吃些
奇特的食物，穿着不像话的服装，睡在异
常艰难的环境里。但是，和福尔摩斯在
一起，我内心深处从未怀疑过自己应对
特殊生存挑战的能力，因为我相信我的
伙伴，相信我们可以共渡难关、意志坚
定，思维活跃，配合融洽。

然后我突然发现，原以为我可以掌
控形势，如今却很被动；原以为一片歌
舞升平，如今看来，不过是表象。我就
像站在塞得太满的橱柜前，后背抵着门
扇，努力堵着，不让里边杂七杂八的东
西像雪崩一般涌出来将我淹没。来到这
所房子，就像打开了阀门，记忆如水，
一点一点地滴出来：厨师马氏，园丁迈
卡，母亲抚着门框的指尖，轻拍我后脑
勺的手掌。

吴缘告诉我，当他从媒
体上听到这个消息时，非常
激动。他看到了更多的希望，
更多的可能性。果然，2011年

底，国家正式启动了境外烈士墓地和遗
骸的保护工作。一些具体的工作相继展
开，比如对境外烈士墓地进行普查，对一
些境外墓地进行修缮，或迁回。

吴缘的寻找终于得到了有力的支
持。

自父亲将寻找四伯墓地的重任委托给
他后，他一直感到肩上的责任很重。这个责
任不仅仅来自父亲，来自家族，也来自整个
中华民族。我们的中华民族永远不应该忘
记，也永远不会忘记那些为国出征的将士。
不会让我们的英雄长眠在异国他乡。

吴缘一次次地踏上寻找之路，仅仅
是去往中缅边境腾冲，就多达二十二次。

我满怀期待地在腾冲等待着，希望
吴缘的愿望能达成，我能亲眼看见吴其
璋烈士魂归故里。

我感觉自己在等一个悬念，而这个
悬念是那么伟大，那么牵动人心。

但是和我一起去腾冲等吴缘的“我
们爱老兵网”负责人，我的本家裘黎阳却
不乐观。他跟我说，估计这次还是困难，
还不能接回来。

我知道裘黎阳不仅是关爱老兵的志
愿者，还是一位二战史爱好者，他非常熟
悉滇西抗战这一段，也熟悉远征军，他比

我更有发言权。
我问为什么？不是已经找到墓地所

在地了吗？
裘黎阳说，墓已经不在了，上世纪六十年

代就被平了，中缅关系一直比较复杂。现在墓
地所在地是一所小学，不是那么好挖掘的。

我感到遗憾。但还是抱了一线希望。
说不定可以呢？我们继续在腾冲等待，在
那个抗战中第一个收复的英雄边城。艰
难地寻找。顽强地寻找。

三天后吴缘从缅甸回来了，回到了
腾冲。果然是两手空空。

不过吴缘并没有我想象中的沮丧，
而是充满信心。他告诉我，此行收获不
小，寻找墓地的事又往前进了一大步。最
重要的是，他终于见到了艾元昌老人，就
是那位亲眼见过吴其璋墓地，并为其扫
过墓的老华侨。

到达密支那的当天晚上，吴缘就迫不
及待地想见艾元昌。在当地华侨的帮助下，
他找到了艾老的家，终于见到了八十五岁
的艾元昌。那一刻，两位远征军的后人跨过
几十年的岁月相拥在一起，泪流满面。

艾元昌告诉吴缘，由于他哥哥也是
中国远征军战士，他每年都会去墓地扫
墓，他哥哥的墓地与吴其璋烈士的墓地很
近。1962年，他去往哥哥墓地时，目睹吴其
璋的墓地被拆毁。当他看到一群人开着推
土机将墓地推平时，忍不住大放悲声。

“我们中华儿女为国捐躯，到最后却

连一个葬身之地都没有，我好伤心啊。”如
今，已经八十五岁的艾元昌向吴缘诉说这
段往事时，依然泪流不止，心里发痛。

当艾元昌老人得知吴缘要将伯父的
遗骸迁回祖国安葬时，非常支持，表示一
定会尽力帮助。第二天，他就领着吴缘来
到了当年安葬吴其璋的地方。

吴缘告诉我，如果没有艾元昌的指
认，他根本无法想象这就是照片上那个
墓地所在地，已经一点儿痕迹也没有了，
如今这里是一所小学。同样，当年远征军
的另一片墓地，也已成为一所中学的校
园。吴缘拿出手机，给我们看了他此行的
照片。我也看到了吴其璋烈士的墓地今
天的样子。的确是一所小学的操场。还算
幸运，墓地所在的位置没有修建教室。

在吴缘和志愿者们与校方进行诚恳
的协商后，学校已经同意他们挖掘遗骸
了，但希望推后到8月份。

终于，带回四伯的遗骨，有了具体的
日程。

吴缘按捺下急迫的心情，对着深埋
在黄土下的伯父遗骸，深深鞠躬，然后，
又按照中国的传统方式，作了虔诚的祭
奠，他双手合十，默默地向伯父承诺道：

“四伯，七十年了，我终于找到您了。
您放心，我一定要把您带回去，和爷爷奶
奶团聚！”

吴其璋英灵地下有知，一定会感到
欣慰。

□ 本报记者 陈巨慧

2月8日，电影《李茶的姑妈》曝光首款海报，
正式定档9月30日。《李茶的姑妈》改编自开心麻
花同名爆款话剧，扎实的话剧基础、“新导演新
主演”的模式，已经成为开心麻花的特色。与以
往不同的是，《李茶的姑妈》是开心麻花的电影
首次“踏出国门”，全程在马来西亚拍摄。定档海
报中，蓝天白云、阳光沙滩，让人一秒切换成夏
天模式。

再启“新导演新主演"模式

电影中，李茶的姑妈堪称“大富豪”一样的
存在，因李茶的订婚仪式而聚首的一群人都在
觊觎着姑妈的财富，一场由金钱、谎言引发人生
错位的爆笑故事由此展开。与《夏洛特烦恼》《驴
得水》《羞羞的铁拳》一样，电影《李茶的姑妈》同
样改编自同名话剧，同样由原话剧的导演担纲
电影导演，同样是导演的电影处女作。而舞台剧

《李茶的姑妈》自2015年诞生以来已在全国巡演
超过五百场，笑点已历经数十万观众的检阅。

话剧版的男主角黄才伦，同时也是原话剧
的编剧之一，这次在电影中担任主演。黄才伦是
麻花电影的开场专业户，作为在开心麻花“服
役”13年的功勋演员，曾在《夏洛特烦恼》里饰演
夏洛的小舅子，在《羞羞的铁拳》里饰演假拳经
纪人，给观众留下深刻的印象。凭借多年舞台磨
练，古灵精怪的黄才伦在麻花话剧观众中享有
极高的美誉度。此次艾伦、宋阳倾力加盟，和黄
才伦组成爆笑“铁三角”，在欢笑中经历金钱与
爱情的考验。

国庆看开心麻花已成习惯

从2015年《夏洛特烦恼》，到2016年《驴得
水》，再到2017年《羞羞的铁拳》，开心麻花的电
影总是如约一般，在国庆档和十月为大家带来
欢乐。三部电影过后，开心麻花鲜明的喜剧风格
给观众留下了深刻的印象，提到开心麻花，大家
想到的就是“轻松、好笑”，电影产生的许多笑
梗，如“马什么梅”“秀念”也形成了一波波社交
话题，回味不断。今年《李茶的姑妈》的档期也延
续了以往的传统。

《李茶的姑妈》的故事发生在一座小岛上，
在话剧版中以精美的舞美完成视觉呈现。这次
把故事搬到大银幕上，开心麻花就真的去马来
西亚的一座岛屿上进行拍摄。据了解，《李茶的
姑妈》剧组从去年5月就开始勘景，最终选择在
马来西亚度假胜地兰卡威取景，风景绝佳，海岛
味十足。

制作上很“豪”，但拍摄时演员却每天都在
经历马来西亚日光的“暴晒”，剧组每天开工前
做的第一件事就是“防晒”，拍摄期间演员们也
见缝插针地狂喷防晒霜。《羞羞的铁拳》导演宋
阳在本片中饰演李茶，他调侃道：“在沙滩拍摄，
才拍了半个小时肤色就不接戏了，得多涂粉底
才能补回来。”艾伦也搞笑评价，“来一趟马来西
亚，演员一天晒黑一个色号，工作人员都晒成本
地人了。”

用心讲故事才能赢得观众

《夏洛特烦恼》累计票房14 . 42亿，《驴得水》
累计票房1 . 73亿，《羞羞的铁拳》累计票房22 . 02
亿，在坐拥高票房的同时，在观众心目中，“麻花
出品，必属精品”的口碑也已经立起来了。“开心
麻花现象”也给中国电影带来一些反思和启示。

有业内人士表示，跟很多拼命追求“新奇
特”，动不动就大用特技的国产电影不同，开心
麻花的电影用的都是老梗，拍摄模式也很老套，
但就是这些老梗，被开心麻花团队玩出了诚意、
新意以及心意。一个看似不经意的笑点，他们可
能要琢磨数百次甚至上千次，只为了让观众为
之一笑。踏踏实实讲好一个故事，也为开心麻花
赢得了观众。有网友直言：“开心麻花的电影很
奇特，其实套路感觉好简单，但就是让人觉得好
看，这样的题材其实并不新，但出来效果很棒，
温情搞笑。”

从室内舞台到大银幕，从布景到实景，开心
麻花也走出了一条不一样的改编之路。尽管有
网友对开心麻花电影的话剧腔、电影语言方面
有所诟病，但始终潜心做喜剧的开心麻花还是
令人期待。据统计，开心麻花共完成创编话剧20
多部，累计演出约5000场。将不断打磨的故事搬
上大银幕，经历数百次现场演出之后的演员，再
去面对摄影机，呈现出来的作品自然更扎实。

《夏洛特烦恼》累计票房14 . 42亿，《驴得水》累计票房1 . 73亿，《羞羞的铁拳》累计票房22 . 02亿

开心麻花为什么这样红

□ 本报记者 王磊

2月9日19：35，CBA常规赛倒数第二轮将上
演“齐鲁德比”，山东高速男篮将在客场挑战青
岛国信双星男篮。已经三连胜的高速男篮渴望
延续胜利步伐，提前锁定前四名的位置。

主场唯一败，拜青岛所赐

周二，高速男篮刚刚在主场以25分优势大
胜上海哔哩哔哩男篮，完成本赛季主场第18场
胜利，高速男篮主帅凯撒笑容满面地提到，“我
们在主场拼下了18胜1负的战绩”，这样的战绩
让高速男篮成为主场胜率最高的球队。

19战18胜1负，高速男篮唯一的主场失利是
输给谁呢？当时间回到2017年12月20日晚，那是
本赛季第一场“齐鲁德比”，遭遇连败且只有单
外援出战的青岛队客场对阵剑指冠军的高速男
篮。这场山东球迷眼中一边倒的比赛，却因为吉
布森的神勇发挥，变得悬念迭起，最终青岛队客

场击败“老大哥”，爆出大冷门。
赛后，青岛队主帅巩晓彬在谈到青岛队是

如何以弱胜强时，送出堪称经典的幽默回
答———“谁过年还不吃顿饺子。”

时隔两个月后，第二次“齐鲁德比”如约而
至。双方的境遇如同首回合一样：高速男篮获得
三连胜，以26胜10负的战绩高居积分榜第四位。
青岛队遭遇三连败，以11胜25负的成绩，排在倒
数第五位，早早无缘季后赛争夺。

虽然两队强弱对比明显，但有了第一次“大
意失荆州”的前车之鉴，高速男篮的客场之旅并
不能放松。本赛季，高速男篮的客场战绩并不
好，目前17战只拿到8胜9负的成绩，胜率不到
50%。其中，高速男篮客场输球的场次，大部分
输了10分以上。

青岛队刚刚在主场大胜同曦队，对于战胜
高速男篮，也是自信心满满。青岛媒体甚至喊出

“进季后赛不如双杀高速”的口号。对此，巩晓彬
倒是看得很淡：“齐鲁德比就是一场正常的比

赛，从纸面实力看，我们不如对手，但我们会全
力以赴打好这场比赛，对得起到场观战的球
迷。”

客场欲复仇，还得靠防守

主场遭“羞辱”，客场又遭“挑衅”，高速男篮
如何能一雪前耻呢？

高速男篮最近三轮豪取三连胜，很重要的
原因，就是内线攻防力度的加强。与江苏队一
战，高速男篮比对手多抢了20个篮板；与同曦队
一战，高速男篮又找到了“内线三巨头”，合力砍
下67分、23个篮板；与上海队一战，高速男篮又
在莫泰尤纳斯的带领下，比对手多抢了9个篮
板。

内线恰恰是青岛队的软肋，场均篮板球比
高速男篮少3 . 2个。尤其是在大外援环节，青岛
队在本赛季屡遭磨难，从最初的火箭队旧将泰
伦斯·琼斯，到深圳队的功臣兰佩。大外援不是
水土不服，就是遭遇伤病。直到梅斯的到来，才

让青岛队的内线稳定起来，他场均可以拿下26
分、11 . 6个篮板。但是和莫泰、陶汉林、贾诚组成
的高速男篮内线相比，青岛队的内线还是弱了
不少。

高速男篮要想在客场完成“复仇”，除了在
内线做文章外，最需要防住的球员还是吉布森。
前CBA得分王本赛季场均拿下34分、6 . 9个篮板
以及4 . 8次助攻。其中场均得分位列得分榜第六
位。犹记得客场击败高速男篮的比赛中，吉布森
砍下惊人的60分。随后在对阵天津队的比赛中，
吉布森同样砍下60分。

如何来限制吉布森呢？高速男篮恐怕已有
答案。上一轮对阵上海队，高速男篮用睢冉专门
盯防+其他人协防的方式，成功防住得分榜第
二名的“寂寞大神”弗雷戴特。此番遇上吉布森，
凯撒很有可能故技重施。更加有利的是，吉布森
最近状态也不算好，最近四场场均不到22分。

齐鲁德比，谁执牛耳？今晚的青岛国信体育
馆一战见分晓。

山东高速男篮今晚客战青岛国信双星

齐鲁德比，谁执牛耳？



□记者 王建 报道
本报韩国平昌2月8日电 北京时间2月9日晚上

7点，第二十三届冬季奥林匹克运动会开幕式将在韩
国江原道平昌郡平昌奥林匹克体育馆举行。根据平
昌冬奥组委的消息，在开幕式入场仪式环节，中国体
育代表团第65个入场。

平昌冬奥会是有史以来规模最大的一届冬奥
会：来自92个国家和地区的2922名运动员参赛，超过
索契冬奥会。其中，马来西亚、新加坡、厄瓜多尔、厄
立特里亚、科索沃和尼日利亚是首次参加冬奥会；增
加了单板滑雪男、女大跳台、速度滑冰男、女集体出
发、混合双人冰壶和高山滑雪团体6个小项的比赛，
金牌总数达到102枚，创历史之最。

低温是平昌冬奥会开幕式面临的最大考验。此
前预计，平昌冬奥会开幕时，气温会低至零下15度，
平昌冬奥会开幕式将超过利勒哈默尔冬奥会开幕
式，成为史上最冷的冬奥会开幕式。

根据平昌冬奥组委7日发布的天气预报，开幕
式举行时并不会像之前预计的那样冷。届时，平昌
的气温在零下5度到零下2度之间，高于历年的平均
气温，但是因为风比较大，体感温度将会达到零下
10度。

为了应对严寒，平昌冬奥组委会采取了一系列
措施，增设了取暖休息室、暖炉和提供热食的地
方，并安排了医务人员，同时还会为观众发放取暖
物品。在主媒体中心走廊的桌子上，平昌冬奥组委
展示了这些取暖的物品，里面有帽子、毯子、暖宝
宝等。

在7日举行的升旗仪式上，中国体育代表团确
定，由短道速滑选手、两届冬奥会金牌得主周洋出任
旗手。开幕式入场仪式，中国体育代表团将在周洋的
带领下第65个入场。

在平昌冬奥会上，中国冰雪健儿共获得82个参
赛资格，将参加5个大项、12个分项、55个小项的比
赛，参赛人数仅次于温哥华冬奥会,参赛小项数创历
史新高。在速度滑冰男子集体出发、速度滑冰女子集
体出发、混合双人冰壶、自由式滑雪男子U型场地技
巧、自由式滑雪女子U型场地技巧、单板滑雪女子平
行大回转、跳台滑雪女子标准台、男子四人雪车、男
子双人雪车、男子钢架雪车等10个小项，中国选手首
次获得冬奥会参赛资格。

平昌冬奥会将于2月25日闭幕。

平昌冬奥会今日开幕

中国体育代表团

开幕式第65个入场

□记者 王磊 报道
本报讯 2月8日晚，记者从青岛黄海足球俱乐

部官方获悉，俱乐部已经与前国脚王栋完成签约。
新赛季，王栋将代表青岛黄海征战中甲联赛。

作为一名青岛籍球员，王栋此番加盟青岛黄
海，也算是落叶归根。出生于1981年的王栋，曾经
效力于长春亚泰、重庆力帆、天津泰达，职业生涯
已经打入百球。2007年，王栋入选国家队，参加了
2007年亚洲杯以及2010年南非世界杯预选赛。

王栋加盟青岛黄海

□记者 王磊 报道
本报讯 近日，2018年中国中学生足球协会杯

比赛在广西北海落下帷幕，山东郯城一中女足发挥
出色，在决赛中击败保定一中，获得女子组冠军。

作为全国三大中学生足球赛事，全国有资格参
赛的32支高中队伍齐聚北海。经过激烈角逐，郯城
一中女足最终夺得冠军，并获得体育道德风尚奖。
这是郯城一中女足继2017年中国中学生足球锦标赛
夺冠后，又一次斩获全国冠军。

因为战绩出色，郯城一中女足还将代表中国参
加3月11日至22日在以色列举办的世界中学生足球
锦标赛。

郯城一中

获得中国中学生女足冠军

2月7日，纽约，夏洛特·麦金尼出席电影《First We Take Brooklyn》首映礼。 □CFP供图
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